



Franqueo  
no cobrado

# LUCHA

*Diario de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.*

AÑO II.—NUM. 313

TERUEL Viernes 10 de Diciembre de 1937.—II Año Triunfal

Precio: 15 Céntimos

Parte Oficial de Guerra

## Actividad de nuestra aviación

Salamanca.—El Parte Oficial informativo del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de ayer, dice lo siguiente:

Sin novedades dignas de mención, en los frentes de los Ejércitos.

### ACTIVIDAD DE LA AVIACION

Entre otros objetivos militares han sido bombardeados por nuestra aviación el puerto de Barcelona y el de Menorca, produciéndose incendios en este último.

## Dos submarinos rojos reciben orden de atacar en el Estrecho contra un buque neutral

Nota oficiosa de la Alta Comisaría de España en Marruecos

Nuevamente esta Alta Comisaría, se ve obligada a descubrir, haciéndolos públicos, otros manejos del Frente Popular francés en la vecina zona, que completan o sustituyen a los recientemente denunciados a la opinión Mundial y que a su gravedad en sí, unen la de ser conocidos por las autoridades del protectorado francés, a quienes expresamente se ha hecho saber. Hace días que se encuentra en Casablanca el vapor petrolero inglés «Creosfield», con la misión de aprovisionar de combustible a dos submarinos rojos, en aguas jurisdiccionales marroquíes, aprovechando la noche del día 9.

A estos submarinos se les ha señalado como nuevo objetivo, hundir un barco mercante neutral en el Estrecho. Ya que el que antes tenían encomendado de cooperar a la acción contra Ceuta cuando comenzase el bombardeo aéreo proyectado por los aviones de Kenitra, ha fracasado.

La finalidad del plan es bien conocida: hacer cargar a la España nacional el nuevo crimen proyectado por los frentes populares. La Alta Comisaría lo hace público, para que caso de ser ejecutado recaiga su responsabilidad sobre los autores y cómplices.

## Hoy hace un año...

Ayer fué impuesta por el general Ponte la Medalla Militar a don Mariano Muñoz Castellanos, entonces coronel y hoy general de la 52 División. Al acto, que resultó magnífico, acudió Teruel en masa.

El agregado militar de la Embajada alemana, coronel Maurio Grabielli dirige un saludo a Teruel por medio de LUCHA. Igualmente lo hace Darío Gazapo, teniente coronel de Estado Mayor.

Son rechazados dos ataques rojos con grandes pérdidas enemigas, en Villafranca de Ebro y en el sector de Rivera (Asturias).

## Mañana el DIA DE LA CHATARRA

## Queipo de Llano coloca la primera piedra de 146 chalets para obreros

Sevilla.—El miércoles el general Queipo de Llano, colocó la primera piedra de 146 chalets económicos que se construirán en el Barrio de Triana. Bendijo los terrenos el cardenal Segura.

El coronel Bohorques, pronunció un discurso ensalzando la obra.

El general Queipo de Llano dijo que aquel barrio que antes era rojo, ahora aclama a España y al Generalísimo. El Caudillo vendrá para efectuar la entrega del primer grupo de casas baratas de la obra nacional. Anunció que pronto se establecerá la Caja de compensaciones para el salario familiar. Franco viene a establecer la verdadera Justicia social y a redimir a los obreros, lo contrario de lo que hacían los marxistas que escalaban el Gobierno a costa de los obreros.

Las palabras del general Queipo de Llano, fueron acogidas con gran entusiasmo y vitores a Franco y a España. El general obsequió a los obreros.

En esta barriada se construirá una Iglesia que llevará el nombre de San Gonzalo, en homenaje al general Queipo de Llano. El primer grupo de noventa chalets, estará terminado dentro de un año.

### Marlene Dietrich no ha dado dinero para los rojos

Berlín.—La agencia oficiosa alemana D. N. B. desmiente categóricamente que la actriz alemana Marlene Dietrich haya adquirido la ciudadanía norteamericana y haya suscrito cantidades a favor de la España roja.

Esta noticia—escribe la Agencia Centralearopa—pondrá término por fin a los rumores que circulan hace tiempo en la Prensa internacional.

## Homenaje a Eugenio Montes

Buenos Aires.—El día 4 del corriente mes, y en la sede donde se celebran los cursos de cultura católica, tuvo lugar un acto de homenaje universitario a Eugenio Montes.

Ante un selecto público, hablaron en representación de la joven cultura argentina, Marcelo Sánchez Saronzo y Leopoldo Marechal.

El acto finalizó con una trascendental conferencia de Eugenio Montes sobre el tema de la «Hispanidad».

La docta palabra de Montes impresionó al público.

El día 3 se efectuó organizado por FET de las JONS un banquete a base de plato único. Al acto al que asistieron tres mil comensales, hablaron Montes y Cotano y el argentino Videla.

El entusiasmo que reinó durante el acto fué enorme y una prueba de patriotismo que reina en Buenos Aires con la cruzada acaudillada por el Generalísimo Franco.

## Servicios prestados por la Aviación Nacional durante el mes de Noviembre

Durante el pasado mes de Noviembre, el Arma de Aviación efectuó los siguientes servicios: Ochenta y nueve servicios de exploración y reconocimiento. Ciento diez servicios de seguridad y vigilancia. Cuatro combates aéreos, con nueve aviones enemigos derribados. Cincuenta y nueve bombardeos de objetivos militares, siendo atacados entre otros varios, aeródromos, concentraciones militares, puertos, depósitos de gasolina, puertos y estaciones de ferrocarril.

### Los rojos destituyen a numerosos catedráticos

París.—Comunican de Barcelona, que la «Gaceta» del día 6 publica un decreto del Ministerio de Instrucción pública, declarando la ces-

santía de muchos catedráticos de Universidad por no haber cumplimentado el acuerdo del Gobierno de reintegrarse a sus cátedras. Entre ellos figuran Américo Castro, José Ortega y Gasset, Sánchez Albonoz, Niceto Alcalá Zamora, Luis Zulueta, Alfredo Mendizábal, Ramón Prieto, Bancés Pérez, Bustamante y Recasens Siches.

### Recepción por el Santo Padre

Roma.—Pío XI ha concedido audiencia a cerca de 500 novios, quienes recibieron la presencia del Santo Padre con calurosos aplausos, escuchando fervorosamente las palabras de paternal afecto que les dirigió y con el mayor recogimiento recibieron la bendición Papal.

Anuncie Vd. en LUCHA



**Nosotros entendemos la revolución, no como pretexto para echarlo todo a rodar, sino como ocasión quirúrgica para volver a trazar todo con pulso firme al servicio de una norma. (JOSE ANTONIO)**

Editorial

## Importancia de un Decreto

Un Decreto de fecha 8, publicado precisamente en este día para que la iniciativa se coloque bajo los auspicios de María Inmaculada, dispone la reapertura de las Reales Academias de España para el próximo 6 de enero. Ha sido una nueva muestra del alto grado cultural y civilizador de que está poseída la España que acaucilla el Generalísimo Franco.

Las Reales Academias van a iniciar sus tareas; la intelectualidad de la España auténtica está de enhorabuena. De nuevo la Real Academia de la Lengua acrisolará el lenguaje, uno de los lazos de nuestra civilización y lazo perdurable de los pueblos hispano-americanos y con otros grupos de población esparcidos por todo el mundo, se reanudan altas funciones culturales.

La Academia de la Historia, que atiende por su propio ministerio al mejor y más depurado conocimiento del pasado incomparable de España.

La de Ciencias Morales y políticas, es el laboratorio de donde pueden salir las grandes direcciones doctrinales del Nuevo Estado.

La de Bellas Artes, conserva amorosamente nuestro tesoro monumental, estimula la creación de nuevas obras y favorece la iniciativa creadora de los artistas.

Las Academias de Ciencias exactas, físicas y naturales, Medicina, etc., son escuela en la que los cultivadores de las disciplinas científicas aprenderán a encuadrar las más altas investigaciones en el marco de la sana razón y del espíritu nacional, reaccionando contra tiempos en los que la Minerva española decaía falta de orientación y se desnaturalizaba bajo influencias extranjeras, mal escogidas o asimiladas.

Para que labor tan compleja como la encomendada a las academias se coordine en un conjunto orgánico, se crea el Instituto de España, llamado a la fecunda labor de nacionalizar la cultura patria.

Las academias cuyo tradicional calificativo de «Reales» se les restituye en natural alusión a su origen, recobran pues, sus actividades, signo favorable de que la vida nacional recupera su normalidad a la vez que se gana la guerra.

## Si en el reparto

*de trabajos y fatigas pudiera hacerse una distribución equitativa, los que combaten soportarían los riesgos, y nosotros debiéramos sufrir la crueldad de la inclemencia. Pero son ellos, únicamente, los que se arriesgan y los que padecen; comparte, al menos sus trabajos con el trabajo tuyo, para aliviar en sus carnes el azote del viento, de la lluvia y del frío.*

ARMA AL BRAZO



## De la euforia marxista a la vorágine guerrera

Teóricamente éramos antaño ciudadanos conscientes de un pueblo envidiable y envidiado.

Propugnábamos el bien, la caballerosidad, la liberalidad, el amor. Y sobre los frontis de nuestras casas, de nuestros templos, de nuestros palacios destacaba la oración rutilante prohibiendo la mendicidad.

«Se prohíbe la mendicidad», habíamos escrito en mentido alarde de bienestar ciudadano, de opulencia colectiva, de felicidad nacional. Se prohibía la mendicidad y la mendicidad acrecía sus filas. Y como una visión mortificante, como una pesadilla, enrarecía el ambiente y ensuciaba caminos, pueblos y ciudades con el diapason de sus voces lastimeras.

La legión de pedigüños lo ocupaba todo.

Por lo que a la España Nacional se refiere es evidente el descenso de la población indi-

gente. La caridad se ha organizado oficialmente y eficientemente, en tal forma, que lo mismo los chicos que los grandes encuentran su alimento sin necesidad de recurrir a la benevolencia de las gentes. Y es que hoy la caridad está bajo el control de las autoridades, y el derecho a comer del pobre está salvaguardado.

Es conveniente recordar tiempos pasados, con preferencia aquellos que los sátrapas marxistas invocan en defensa de sus postulados y, por ende, en contra de nuestra gloriosa cruzada de dignificación y salvación.

El 11 de Marzo de 1932, o sea durante la época de jubileo socializante, apostrofamos a los sicarios marxistas que desgobernaban España con los siguientes «garabatos»:

Un pueblo extraño representa para el desheredado lo que el canchal arisco para el labrador; esto es: un desvarío ilusorio, una quimera, o en casos excepcionalmente favorables una esperanza remota que precisa del esfuerzo brutal de todos los músculos y de todos los sentidos.

El viajero sin fortuna que conoce el agobio de las carreteras sin fin, el ceño hosco y desconfiado de los rudos lugareños, la mirada inquisitiva de la autoridad, el ayuno, la noche en vela, la agonía, en suma, mira la ciudad como el naufrago miraría la boya de salvamento.

¡Y qué decepción si el plantío ciudadano tampoco le prodiga lo que las carreteras y los pequeños poblados le negaron a lo largo de su éxodo!

Toda la ciudad está poseída de pedigüños que emigraron de sus lares en busca de alimentos—vellocino de la vida—y el continuo desfilar en procesión vergonzante nos tiene que causar pena: por la exhibición lamentable de sus rostros necesariamente sucios, por sus carnes laceradas, negras y amarillas, por sus ropas llenas de miseria que se desgajan al menor contacto. Es una mísera caravana que enrarece el ambiente, crispando los nervios y desasosiega el ánimo.

Nosotros hemos visto hombres jóvenes medio desnudos y medio descalzos implorando la caridad. Unos, atrevidos; otros, ruborosos, pero todos con el tufo pestilente que regala la miseria. Confesamos que al alargarles la moneda que solicitaban en nombre de la carestía de trabajo—invocación que debemos admitir por cierta ya que otra cosa sería inhumano—sentíamos vergüenza y decepción: vergüenza, porque no considerándonos superiores a nadie, ni aun a esos míseros despojos de la vida, es innegable que por el mero hecho de socorrerles públicamente nos conferíamos una superioridad que no pretendemos ni queremos ejercer; y decepción, porque admitiendo como cierto lo que nos decían para justificarse, nosotros que tenemos fé en los destinos de la Patria nos veíamos obligados a repudiar a unos señores que desde el poder adoptan una actitud tan cómoda como desleal e innoble ante el problema pavoroso de la mendicidad por falta de trabajo, malgastando el tiempo en absurdos escarceos parlamentarios, en fomentar pasiones, malquerencias y odios y en repugnantes dimes y diretes que ningún beneficio reportan al país, para que un día se suspendan las obras de un ferrocarril en construcción, otro se paralice una mina... y para que mañana, si Dios no lo remedia, se abandonen todos los proyectos y todos los trabajos. ¡Y para esto tanta doctrina y tanta invocación a unos principios que no existen sino en los colmados estómagos de unos cuantos embaucadores de las masas proletarias...!

Es decir, que en plena euforia marxista la felicidad del hombre era un mito y a pesar de todos los Azañas, Largos y Marcelinos España era un enorme coágulo de miseria y hambre.

¿Y hoy? Hogaño, en plena vorágine guerrera, hay pan y lumbré en todos los hogares de la España Nacional sin necesidad de recurrir a la pública caridad, pues para ello el Caudillo y la Falange—esencia y potencia de la Patria—instituyeron el Auxilio Social, el Auxilio de Invierno y todos los auxilios precisos para que el pobre sienta la alegría del vivir...

ALONSO BEA.

### NOTA

#### Del Departamento central de organización del SERVICIO SOCIAL

Recientemente aprobado por el Caudillo el Reglamento del SERVICIO SOCIAL, este Departamento está ultimando los detalles precisos para su funcionamiento, de acuerdo con las disposiciones del citado texto legal.

Se advierte a las interesadas que la Delegación Nacional de AUXILIO SOCIAL fijará los m. delos de instancia solicitando su cumplimiento o exención, que estarán en circulación dentro de pocos días.

Toda instancia que no esté suscrita en los impresos oficiales será rechazada.

Por Prensa y Radio se mantendrá comunicación con el público, teniéndole al tanto de cuanto pueda interesarle.

Valladolid, 4 de Diciembre 1937.—II Año Triunfal.

Saludo a Franco:  
¡ARRIBA ESPAÑA!



# El día de la Inmaculada Concepción en Teruel

## La Infantería celebró con animación el día de su Patrona

### Es inaugurado un comedor de madres lactantes

También el día quiso asociarse a la fiesta de la Infantería nacional, saliendo un sol de domingo que dió más lucimiento a los actos celebrados.

Por la mañana, el Arma de Infantería ofreció una solemne misa a su Patrona en la Iglesia de San Juan. Poco antes de comenzar esta, el coronel señor [redacted] pasó revista a las fuerzas que formaban en la puerta del templo, dos secciones de Infantería, una Falange de camisas azules y una representación de flechas y cadetes, con su escuadra de gastadores.

En el altar mayor de dicho templo, y sobre un fondo azul, se había colocado una hermosa imagen de la Inmaculada, a cuyos pies se plegaba la bandera bicolor. En el lado del Evangelio, bajo solio, se sentaba a nuestro ilustrísimo prelado, mientras en el templo formaban dos secciones de Infantería, Falange y los flechas.

Después de la misa, el Ilustrísimo señor Obispo, pronunció una sentida plática a la Virgen para que siga protegiendo como hasta ahora.

A la misa asistieron el coronel [redacted] coronel [redacted] nuestro querido gobernador militar; teniente coronel de la Guardia Civil; tenientes coroneles [redacted] Jefe Provincial de F. E. T., Gobernador Civil, Alcalde y Presidente de la Diputación, de varias delegaciones provinciales de F. E. T., jefes y oficiales de Infantería y representaciones de otras armas, así como la de varias entidades locales.

A la salida de la misma, desfilaron las fuerzas que formaban la guardia de honor, así como los flechas y cadetes siendo muy aplaudidos por el numeroso público que llenaba la plaza de San Juan; mientras bellas señoritas «asaltaban» a los concurrentes con las banderitas de la Cruz Roja, esa simpática fiesta que también constituyó un verdadero éxito.

ta que también constituyó un verdadero éxito.

### Inauguración del Comedor de Madres lactantes

A las doce de la mañana, tuvo lugar la inauguración del «Comedor de Madres lactantes», abierto por la Junta provincial de Protección a la Infancia y presidido por la ilustre y virtuosa esposa de nuestro coronel.

El local, limpio y ventilado, fué bendecido por nuestro Prelado, quién pronunció una sencilla plática, haciendo uso de la palabra después el gobernador civil y presidente de la Junta, quien dijo que en la Nueva España, bien por esa gran obra de Falange Española, «Auxilio Social», o por estas otras de iniciativa provincial, se está realizando una verdadera labor social, para hacer la España Una, Grande y Libre, elogiando la conducta ejemplar de nuestras camaradas de «Auxilio Social».

Al acto asistieron las autoridades militares, civiles, eclesiásticas y locales, así como también nuestro Jefe provincial, camarada Pamplona y representación de distintas delegaciones provinciales.

## PARA LOS SOLDADOS DEL FRENTE DE ARAGON Lotería Patriótica de Zaragoza

Sorteo extraordinario de Navidad, 10.000 billetes a 500 pesetas, divididos en vigésimos de 25 pesetas.

1.413 PREMIOS

**PREMIO MAYOR 1.500.000 pts.**

## La Patrona de la Infantería

Con extraordinaria solemnidad se celebró el día de la Inmaculada, Patrona de la Infantería española, en nuestro frente de Teruel.

En otra parte de este número publicamos amplias reseñas de los actos celebrados.

En todos los cuarteles y parapetos de nuestros frentes se sirvieron ranchos extraordinarios, reinando la armonía y la alegría de la Nueva España, esta España que se está salvando por su fe y por su heroicidad.

En el Cuartel de la Falange se reunieron para celebrar la fiesta de la Patrona los jefes y clases de Bandera. La comida fué presidida por la camarada Valero, Jefe de la Sección Femenina, acompañada de la camarada Pepita Moriano; el camarada Pamplona, Jefe Provincial de la Organización, junto al Jefe Provincial de Milicias, camarada Herrero; asistieron el capitán de la Bandera, [redacted] tenientes, alféreces, el camarada director de LUCHA, Delegado Provincial de Sanidad y otros camaradas.

En representación de nuestra primera autoridad militar asistió el teniente señor [redacted].

Se sirvió un menú excelente y el buen humor no cesó hasta bien entrada la noche.

Por la tarde en los salones del Aragón Hotel tuvo lugar un té que se vió muy concurrido por oficiales y clases de las distintas armas.

## «Fiesta de la banderita»

Como teníamos anunciado, ayer la Cruz Roja Española celebró en nuestra ciudad la «Fiesta de la banderita».

Por la mañana, con una gran concurrencia, en la iglesia de San Juan tuvo lugar una misa rezada. Después, y durante todo el día, bellas señoritas postularon colocando banderitas de la Cruz Roja, por las calles y centros de recreo de nuestra capital.

La recaudación obtenida, a juzgar por la actividad desplegada por las simpáticas postulantes y el entusiasmo despertado, ha debido ser elevada.

## Primera comunión en el Colegio de San José

### Función de la mañana

Con extraordinaria solemnidad celebró el día 8, festividad de la Inmaculada Concepción, la simpática ceremonia de la Primera Comunión de algunos niños del Colegio de San José de esta ciudad.

Debidamente preparados, por el Reverendo hermano Agustín, Director del Colegio, 21 de sus alumnos, tuvieron la dicha de recibir por vez primera a Jesús Sacramentado en la Iglesia parroquial de Santiago.

A las 7 y tres cuartos de la mañana formóse en el patio del Colegio la comitiva. Abrió la marcha el Pendón de la Inmaculada, seguido de los primeros comulgantes y demás alumnos del Colegio, y por fin la nueva bandera española bendecida el día de la Virgen del Pilar.

Celebró el santo Sacrificio de la Misa el celoso Párroco don Bernardo Ortiz, el cual momentos antes de la Comunión, enfervorizó a los niños presentando a su consideración las excelencias y bondades de Jesús Sacramentado. Cada niño con sus familiares que le acompañaban en tan gran acto se acercó al comulgatorio y Jesús se dignó reposar en el pecho de sus ángeles terrestres y tomar posesión de sus corazones.

¡Felices niños! ¡Os doy la enhorabuena! ¡Si envidia pudiera haber en los cielos, los ángeles celestiales la tendrían de vuestra dicha! ¡Conservar limpia vuestra alma para que Jesús cada vez que se digno volver a entrar en ella la halle pura y hermosa como hoy!

El canto estuvo a cargo del acreditado coro que con tanta maestría dirige mosen Antonio Canet. Nuestros oídos fueron recreados con sus celestiales melodías y escucharon las composiciones cantados por tan simpático grupo de señoritas.

Vueltos al Colegio y formados en el patio, el Reverendo hermano Director dirigió unas palabras de edificación. Empezó por felicitar a los padres por la dicha que tenían de haber acompañado a sus hijos a la primera Comunión, recordándoles que la formación actual y el porvenir de sus hijos en sus

manos estaba; que si querían más tarde tener hijos que fueran buenos cristianos y excelentes patriotas, siendo su honra y la de la Patria, debían vigilar sobre aquel tesoro que nuestro señor Jesucristo les entregaba después de haber El, tomado posesión.

Seguidamente se les distribuyó el recordatorio de la primera Comunión, momento emocionante y que hizo derramar más de una lágrima, fué aquel en que los padres, ya impacientes, estamparon un beso en la frente de los seres queridos santificados por la presencia real de Jesús Sacramentado.

Cantados los himnos patrióticos por todos los asistentes y dándose vivas a la Inmaculada, a Cristo Rey, a Franco, a Teruel y al Colegio de San José, nos despedimos hasta las cuatro de la tarde.

La acostumbrada barrita de regalizo no faltó para suavizar la voz algo ronca de tanto cantar.

### Función de la tarde

La función de la tarde resultó muy lucida. Dió principio con el rezo del Santo Rosario. A continuación el Reverendo Cura Párroco exhortó a los que iban a renovar las promesas del Santo Bautismo, a hacerlo generosamente, renunciando de veras a Satanás a sus obras y a sus pompas y prometiendo seguir siempre a Jesucristo, tomando como protectores a la Virgen Santísima, a San José y al Santo Ángel Custodio.

Cada uno de los primeros comulgantes declamó un tierno verso a María Inmaculada, desfacándose por su entusiasmo y energía el niño José Lario.

Los cantos fueron ejecutados por los alumnos del Colegio.

La exposición de su D. M. puso fin a tan simpática fiesta, que por muchos años quedará grabada en la mente de cuantos tuvimos la dicha de asistir a ella.

¡Viva España!  
Saludo a Franco; ¡Arriba España!  
Teruel II Año Triunfal.

## ¿Qué es la Ficha Azul?

Para tí un pequeño donativo mensual; un sacrificio tan insignificante, que ni has de advertirlo.

Para «Auxilio Social», es con el conjunto de todos, muchos miles de pesetas con las que borrar de nuestra Patria la vergüenza de la miseria.

Hoy, sin pérdida de tiempo, suscribe una FICHA AZUL.

## METALURGIA Y ELECTRICIDAD

El día 20, número extraordinario, 120 páginas. Soberbios trabajos. Admirables ilustraciones.—No dejes de adquirirlo.

De venta en CASA BONILLA

Anuncie V. en LUCHA

## Lotería Patriótica de

## Zaragoza

SORTEO DE NAVIDAD

Para pedidos en Teruel a

**Marcial Lagua**



# ◆ Noticias del Movimiento ◆

## Más allá del Infierno

(Memorias de un preso en el CASO DE LOS COBOS)

Nos despedimos con la mirada de los compañeros que seguían en «La Ilesiona». ¡Las de ellos eran miradas húmedas por lágrimas profundas que resbalaban por sus ojos sin caer en las mejillas! ¿Nos volveríamos a ver? Setenta y seis hombres salieron un día de esta cárcel, erigidos y valientes por el noble amor a España, encendidos por la fé cristiana, y a las pocas horas caían sus cuerpos segados por las balas asesinas, como árboles floridos truncados por el viento.

¿A donde íbamos nosotros? Salimos en la hora prima de la noche y montamos en autos pasando por zarzal de pistolas, con las que nos apuntaban, hirviendo nuestras retinas, los guardias de Asalto.

Mis compañeros más cercanos eran, Manolo Arias, y Pompeyo. Manolo, muchacho mugriento y famélico, después de doce meses de cárcel, sentíase alegre y optimista como en vísperas de su santo. Arias, servicial y bonachón, pensaba siempre en la fuga y barajaba en su cerebro una trama de aventuras de folletín. Pompeyo era fino y cetrino como un hidalgo castellano, y sentía un profundo desprecio por la plebea y estúpida servicia de que hacían gala los esbirros del Frente Popular. Yo no perdía el humor, y con palabras ingeniosas procuraba aventar de mi cabeza la molesta picazón de la piojera marxista.

Los «autos» nos llevaron, en aquella noche misteriosa, tenebrosa y enlutada, al puerto. Allí nos metieron en la bodega de un barco; un velero cargado de sal. Barco de copla gaditana. Pero en la bodega no cabíamos los presos. Nos asfixiábamos. Varios «autos» llegaron convoyando mujeres. Quedaron en cubierta, pero sus risas y sus gorjeos picoteaban en la jaula de nuestros corazones.

¡Que animosas estaban siempre las mujeres! Cuando nosotros desfallecíamos, ellas levantaban nuestro ánimo. Y cuando nosotros desesperábamos, ellas ponían la miel de sus rezos en la agonía de nuestra esperanza. ¡Camaradas de infortunio: nunca como en estos momentos graves, en los que se barajaba la vida o la muerte en la vil timba marxista, supisteis mejor ser madres de esta España fecunda que nace!

El barco velero se deslizaba suavemente por el mar, camino de no sabemos qué puerto.

—¿A dónde vamos?— se preguntan todos.

Hay quien dice que a Valencia; otros, que al fondo del mar. La verdad es que en aquellos momentos nadie podía imaginarse a dónde íbamos. Un coro de besos resuena en la bodega, y las pistolas de los guardias pasan rebrillantes como cometas.

Del fondo de las almas surge en el disco luminoso de la noche un nombre, claro como un lucero.

¡El «Cervera»! Si viniere el «Cervera» y nos atrapase, ¡qué formidable aventura! Al «Cervera» le llamaban los rojos «El ohulo del Cantábrico». Y su vista les infundía terror. En cambio, nosotros sentíamos por el «Cervera» una admiración casi idolátrica, como si fuera un dios de los mares, vengativo y justiciero. Pero dimos una vuelta por el mar encrespado y el barco velero puso proa al Musel. ¡Ni aventuras marinas ni muerte en lucha con tiburones y delfines! Martirio lento nada más. Lento, y otros, que para eso tenía una gran imaginación diabólica el yermo de la mala bestia de Belarmino.

Atraeremos junto al «Caso de

los Cobos». Y fueron subiendo la escala primero las mujeres.

Cuando subí a cubierta, me saludó Mary Suárez, la hija del héroe teniente coronel muerto en la defensa del «Simancas».

—Guillén, usted también es de los seleccionados, de los distinguidos. Nos han traído de pararrayos. Quieren evitar que la gloriosa aviación nacional bombardee el puerto del Musel.

—La vida de los presos no tiene importancia. Lo interesante es la salvación de España.

Y el hundimiento de estos bandidos.

—Amen.

Subimos la escala. Entramos en el «Caso de los Cobos» y a tientas bajamos por la escalera de la bodega. La obscuridad es completa. No vemos nada y solo advertimos que las paredes y el suelo de la bodega están cubiertos de una costra espesísima de carbón. ¡Y aquí hay que vivir! Bajamos uno, dos, ciento, quinientos. Estamos apiñados. No nos podemos mover. No nos vemos.

¿Estamos en la cárcel? No; estamos más allá del infierno.

GUILLEN SALAYA

## Para aclarar el incidente franco-rojo

París.—El Gobierno francés está dispuesto a aclarar el incidente ocurrido en la frontera franco-roja en el que un joven francés perdió la vida, como se demuestra por el hecho de que el ministro de Justicia, Auriol, ha encargado al juez general de Montpellier de investigar el asunto.

Acompañado por varios oficiales de la Guardia móvil y un inspector de policía de París, el juez general ha llegado a la conclusión de que el grupo de milicianos rojos cruzó la frontera y de que el tiroteo de que resultó muerto el joven francés se desarrolló en territorio francés.

La víctima del incidente fué enterrado el martes, asistiendo una gran multitud a los funerales.

### Nueva sección femenina en Portugal

Lisboa.—El ministro de Educación ha publicado un Decreto creando una sección femenina dentro de la organización de las juventudes portuguesas llamadas «Mocidade Portuguesa».

A esta sección femenina pertenecerán todas las muchachas que tengan de siete a catorce años y tropas las alumnas de los Institutos.

El ministro ha nombrado ya a los jefes de dicha organización.

### ¿Qué monos!

Burdeos.—Ha sido detenida una banda de refugiados marxistas españoles que desde hace algún tiempo se venía dedicando a efectuar robos y violencias contra los habitantes de esta región.

### La confianza al gobierno Janson

Bruselas.—La cámara de los diputados reunida hoy, ha acordado por mayoría de votación, conceder la confianza al gobierno recientemente formado a cuya cabeza se encuentra Janson.

### Regresa el Rey Leopoldo de Bélgica

Bruselas.—Ha regresado de su viaje a Londres esta tarde, el rey Leopoldo.

Aunque él se ha negado a hacer declaraciones, se sabe que vuelve satisfecho de su visita a la capital inglesa.

### Nuevo Código Penal alemán

Berlín.—Se ha reunido hoy el Consejo de ministros del Reich, aprobando, entre otras mociones, la propuesta de un nuevo Código Penal alemán.

### El día de la Inmaculada en San Sebastián

San Sebastián.—En la iglesia del Buen Pastor, se celebró una solemnísimas misa en honor de la patrona de la Infantería. El altar estaba bellamente adornado e iluminado. Asistieron los gobernadores militar y civil, el jefe y el secretario provincial de FET y de las JONS, el primer teniente de alcalde, el delegado de Hacienda, Fiscal de la Audiencia, jefe de la Guardia Civil, el subdelegado del Estado para Prensa y Propaganda, la junta en pleno de señoras de la Asociación de la Inmaculada Concepción y numerosísimo público. Hizo un patriótico y vibrante sermón el capellán del Regimiento de Infantería. Las tropas desfilaron al terminar la misa ante las Autoridades, dándose numerosos vivas a España, a Franco y a la Infantería española. El acto ha sido un exponente de la religiosidad y patriotismo del pueblo guipuzcoano.

En Fuenterrabía, celebróse también una solemne misa en honor de la patrona de la Infantería y a la que asistieron las Autoridades militares y civiles y las milicias de FET y de las JONS.

### El aniversario de la muerte de la Cierva

Salamanca.—El Generalísimo Franco, en el aniversario de la muerte del inventor español, don Juan La Cierva ha acordado conceder una pensión vitalicia a la familia de tan gran español.

## Noticias del extranjero

### En las primeras casas de Nankin

Shangai.—A las diecisiete horas del día de hoy, la columna motorizada japonesa más avanzada en el frente de Nankin, se encontraba a doscientos metros de la Puerta de Quang-Tuang, habiendo vencido la resistencia opuesta por las fuerzas chinas.

Tokio.—La Agencia «Domei» confirma que las vanguardias niponas que ocuparon el aeródromo de Tai-chiatchang, llegaron a última hora de la tarde a unos quinientos metros de la Puerta de Kuangnus, que es la entrada de Nankin.

### Actividad de la aviación japonesa

Shangai.—Durante el día de hoy ha tenido lugar un combate entre varias escuadrillas japonesas contra otras chino-soviéticas, sobre tierras de la provincia de Mau-Chang, los cazas nipones han derribado seis aparatos de procedencia rusa.

Tokio.—Entre los numerosos objetivos bombardeados hoy por los aviones del Imperio del Sol, figuran los de la provincia china de Cha-Nang, que

ha sido varias veces por numerosas escuadrillas niponas.

### El viaje de Delbós a Bucarest en época electoral

París.—La prensa parisina, se ocupa del viaje del ministro del Exterior francés al Norte de Europa y dice que no es discreta la visita de Delbós a Bucarest en las actuales circunstancias ya que en época electoral, como se encuentra dicho país las elecciones se

decidirán por esta presión en favor de Titulesco.

### Una joven italiana, antes de morir, pide besar la bandera y vestir el uniforme

Trento.—Ha fallecido en el Hospital de Santa Clara, en donde se hallaba hospitalizada a consecuencia de una enfermedad incurable, la joven italiana Ildegarda Tabarelli, de 14 años de edad.

Asistía a la enferma su propia maestra, que había acudido amorosa a la cabecera del lecho. Pocos momentos antes de fallecer, la señorita Tabarelli expresaba a su maestra el deseo de poder besar la bandera italiana y de ser amortajada con el uniforme de las jóvenes italianas.

La maestra que recogió el último suspiro de la doncella que se extinguía, cumplió amorosa la patriótica voluntad de la que abandonó para siempre su Patria. (USI)

### Contra el hambre, el frío y la miseria...

Suscriba usted una FICHA AZUL





# Noticias del Movimiento

## Las relaciones con Portugal

### El Gobierno lusitano nombra Agente especial en España

Salamanca.—El Gabinete Diplomático de S. E. el Jefe del Estado, ha comunicado la siguiente nota:

El Gobierno portugués, deseando hacer que su representación cerca del Gobierno del Generalísimo Franco sea más efectiva y armónica con los importantes intereses que existen entre Portugal y España y con las amistosas relaciones entre los dos países vecinos y respectivas autoridades, ha resuelto de acuerdo con el Generalísimo Franco, nombrar cerca de él un Agente especial que por su categoría política pueda desenvolver para bien de las dos naciones los referidos intereses y ser testimonio de los sentimientos de la nación portuguesa.

El Gobierno portugués ha escogido para el desempeño de esta importante misión, la persona del actual ministro de Comercio doctor Pedro Teotónio Pereira, el cual a este efecto abandonará su cartera.

El Gobierno ha hecho saber al Generalísimo Franco, que recibirá muy gustoso, en reciprocidad, un Agente en las mismas condiciones.

### Las declaraciones de Atlee causan mal humor

Londres.—Las declaraciones hechas por el jefe laborista Atlee durante su visita a Madrid, han causado mal humor en los círculos gubernamentales y duras críticas en los Comunes.

El diputado conservador V. S. Liddel, el martes por la noche, presentó una moción declarando que Atlee, por las declaraciones hechas en la España roja, ha roto los privilegios previamente concedidos a él y en su capacidad de jefe de la oposición ha semprometido seriamente al Gobierno británico.

Antes de partir Atlee y sus dos compañeros habían firmado una declaración de que nada harían que pudiera ser interpretado como crítica de la política oficial de la no Intervención.

#### Una conferencia interesante

Roma.—Ha dado una conferencia en extremo interesante, bajo el título «La tragedia de España», doña María Cardona, testigo ocular de la de Madrid, de donde pudo escapar de una manera peligrosa, merced a la protección de un fiel servidor.

La conferencia se dió en el Circulo de Prensa, asistiendo elevadas personalidades y un escogido y numeroso público, que escuchó con gran interés y emoción la descripción impresionante de la señora Cardona, que tuvo la desgracia de vivir en Madrid los primeros ocho meses de la tragedia.

#### Importante donativo

Córdoba.—La Sociedad Española de Construcciones Electro-Mecánicas de Córdoba, ha entregado en el Ayuntamiento veinticinco mil pesetas con destino al «Aguinaldo del Soldado».

El alcalde, al dar cuenta de este donativo a los periodistas, hizo un extraordinario elogio de dicha Sociedad que viene comportándose desde el comienzo del Movimiento Salvador en forma patriótica, habiendo entregado en distintas ocasiones importantes donativos.

La recaudación obtenida hasta hoy para el «Aguinaldo del Soldado» en Córdoba se eleva a cincuenta mil pesetas.

#### Naranjas para Rusia

Moscú.—Ha desembarcado en Odessa la primera expedición de naranjas y limones procedente de la España republicana, que asciende a trescientas mil cajas.

Se espera dentro del presente mes un nuevo envío de cien mil cajas de estos frutos.

#### Delbós en Bucarest

Bucarest.—El ministro del Exterior francés, señor Delbós, continúa en esta ciudad, habiendo visitado a Tatarescu y Antonescu.

Por la tarde se reuñeron en el Ministerio de Negocios Extranjeros pronunciando discursos Mr. Delbós y Antonescu.

### Solemne inauguración del Seminario de Vergara

San Sebastián.— Se inauguró solemnemente el Seminario de Vergara, asistiendo las autoridades militares y civiles de San Sebastián, el obispo Lauzurica, monseñor Antoniutti, delegado apostólico de la Santa Sede, Sangroniz jefe del Gabinete diplomático. Se dió la misa del Espíritu Santo y el rector del Seminario pronunció un discurso, en el que habló de las vicisitudes de los seminaristas durante la época roja, así como de su aportación a las filas del Ejército y actos de valor llevados a cabo por los mismos. El obispo Lauzurica expuso en elocuentes frases las normas a que debe ajustarse el Seminario. Monseñor Antoniutti pronunció un hermosísimo discurso sobre el carácter y formación de los sacerdotes, la santidad, la disciplina y la sencillez. Dijo que España aun conserva las Universidades de Salamanca, no tiene necesidad de importar modelos sino que los tiene sobrados en su católica y tradicional historia. Los profesores hicieron el juramento protocolario ante las autoridades de la Iglesia. Después hubo banquete a las autoridades.

#### San Sebastián.—

Esta tarde se inauguró en el salón de exposiciones de la subdelegación del Estado para Prensa y Propaganda, una exposición de fotografías titulada «Soldados de España en el frente Norte». Su autor es Pepe Campua. Los donativos que se recojan en la misma, serán a beneficio del «Aguinaldo del Soldado». Asistieron el teniente coronel Sampere en representación del Gobierno militar, el comandante de Marina, el gobernador civil y el comandante de Estado Mayor señor Arteaga representando las Brigadas de Navarra y un numeroso y distinguido público.

en esta ciudad, habiendo visitado a Tatarescu y Antonescu.

Por la tarde se reuñeron en el Ministerio de Negocios Extranjeros pronunciando discursos Mr. Delbós y Antonescu.

### Día de la Chatarra

El próximo sábado tendrá lugar el DIA DE LA CHATARRA.

Todos los turolenses deben ofrendar en ese día su tributo para la Patria. Trastos inútiles, utensilios de cocina inservibles, metales olvidados en vuestros desvanes. Todo lo que pueda ser útil a España debeis entregarlo en los puestos que se colocarán en distintas calles de nuestra capital ¡ARRIBA ESPAÑA!

### Prensa madrileña de ayer

## Pablo Iglesias, la unidad roja y la guerra

Madrid.—Resumen de la prensa roja de ayer, día 9 Diciembre.

#### A B C»

Dedica su editorial titulada «Ganar la guerra» a comentarios más o menos interesantes sobre lo mismo.

Considera fundamental para el triunfo, la atención al momento actual, sin perder de vista —añade— el porvenir.

#### Un solo carnet y una sola voluntad...

Dice «Ahora»: Un solo carnet, según el periódico madrileño rojo, debe ser el antifascista; una sola voluntad la de vencer.

Pero aunque esto diga, bien claro se vé que no le hace caso don Arturo. Sigue diciendo, que no solo los comunistas sino hasta los «sin partido», los anarquistas, deben laborar unidos por la causa de la república.

#### La ayuda de Rusia y Méjico a los rojos :

«Castilla Libre» o pina: Destaquemos en lo que vale la ayuda del pueblo ruso y del mejicano.

Méjico y las URRS, son los dos únicos pueblos en los que debemos fiar y a los que debemos gratitud, por su incondicional y constante ayuda para que ganemos la guerra. De los demás, aunque mucho nos digan, no podemos esperar nada.

Es preciso —continúa— que el proletariado mundial se de cuenta de ello y preste ayuda «efectiva».

El mundo, se debate alrededor de tres internacionales: La internacional comunista, la socialista y la anarquista; pero aunque la idea lógica de estas tres internacionales es esencialmente contrario, deben colaborar unidas en estos momentos en los que se ventila el porvenir del mundo.

¡Viva la no intervención!

#### «El Liberal»

Dedica su primera plana al duodécimo aniversario de la muerte

de Pablo Iglesias, diciendo que la unión del pueblo debe ser un hecho al recuerdo de este hombre.

Nosotros creemos, que ni con Pablos ni sin Pablos tienen sus males remedio.

#### Otro que tal baila

«El Socialista», entitulares a toda plana, recuerda a Pablo Iglesias y hace comparaciones con lo que pensó cuando vivía y con lo que hubiese pensado vivir en estos momentos, para terminar diciendo que es necesaria la unión del proletariado si no se quiere perder la guerra.

Y otro se murió esperando...

#### Y «El Sol», lo mismo...

Este periódico, al igual que los anteriores, dice que ante el recuerdo de Pablo Iglesias, todos deben prometer unidad, porque la victoria (?) lo exige.

En el cementerio civil—termina— todos los obreros antifascistas, deben prometer el esfuerzo para ganar la guerra.

#### El Comité delibera...

Antes de hablar de la constitución de una Comisión—dice «La Libertad»—se debía llegar a un acuerdo que determinase la constitución misma de esa Comisión. Si el Comité de Londres concede beligerancia al Gobierno «fascioso» de Salamanca, nosotros no podemos hacerle caso.

#### El espíritu en Madrid

Escribe «Política», no puede decirse que ha decaído en los actuales momentos.

Ya lo veremos.

# Arriba España

Almacén de Aceites y Ultramarinos  
 Fábrica de chocolatez, jales  
 bones y aserrar maderas

**Viuda de Joaquín Asensio**

Ovalo, 7      Teléfono 12

**TERUEL**



# - Información del Extranjero -



## Declaraciones alemanas sobre la cuestión colonial

Berlín.—En Berlín ha producido gran extrañeza la ola de falsas informaciones sobre supuestos planes coloniales alemanes. La serie fué iniciada por el «Daily Telegraph», que decía que los ministros franceses se habían sorprendido grandemente en las conversaciones de Londres por las proporciones de las exigencias coloniales alemanas, así como que Alemania dirigía sus ojos al Congo belga y a la Angola portuguesa. El «Daily Telegraph» se ha esforzado por dar la impresión de que esta sorpresa francesa había sido el resultado de las informaciones de lord Halifax sobre las conversaciones con el Furer. A esta tendecia se unió en seguida el tristemente célebre señor «Augurs», en la Prensa francesa y belga, que ahora afirma osadamente que el general Goring había declarado directamente a lord Halifax que el Togo y el Camerún debían volver a la soberanía alemana, y que el Congo belga y la Angola portuguesa se debían unir en un sólo territorio que debía ser administrado por una Compañía, en la que Alemania tendría la mayoría. El «Daily Herald» publica luego, para completar esta afirmación, que el

Gobierno belga está completamente de acuerdo en que Francia e Inglaterra hayan rechazado estas intenciones.

En todas estas informaciones no hay una palabra de verdad. Sino muy al contrario, por informaciones recibidas del círculo del general Goring, podemos dar a conocer las siguientes declaraciones:

1) El general Goring se ha extrañado enormemente al recibir la noticia de los infundados rumores de que Alemania se avendría a unir a sus propias colonias, Togo y Camerún, el Congo belga y la Angola portuguesa. Los rumores sobre tal «negocio» están faltos de todo fundamento, y aun el sólo pensar que el general Goring haya hablado de ello a lord Halifax, se considerara en Berlín como una ofensa de la política pacifistas alemana.

2) El Furer-Canciller declaró en el Reichstag del 30 de Enero de este año: «Alemania no pide colonias de los países que no le han tomado ninguna». Esta es la política africana del Reich.

3) Alemania rechaza con indignación las citadas informaciones fantásticas de Prensa, que a juicio alemán sólo tienen un ob-

jetivo, el de sembrar la desconfianza para quebrantar la excelente amistad entre Alemania y las naciones amigas, Bélgica y Portugal.

Estos tres puntos son claros y arguyen contra todas las combinaciones que tienen por objeto complicar la situación. En Alemania se ha notado con satisfacción que la Agencia oficial belga se ha apartado de las falsas informaciones y combinaciones y ha expuesto la opinión belga en el sentido de que en Bruselas no hay duda de que las reivindicaciones coloniales alemanas sólo tienen por objeto la devolución de las antiguas colonias. Esta reserva belga con respecto a las informaciones tendenciosas anglo-francesas sobre la política colonial alemana, tiene su importancia, pues como se recordará, hace poco tiempo, el Rey belga consideró necesario marchar a Londres, seguramente sabiendo que una aclaración sobre las exigencias coloniales alemanas era mucho menos importante que una aclaración de la actitud inglesa, cuya tendencia parece ser buscar una solución en perjuicio de un tercero.

(Servicio del «Observador del Reich»).

## Noticias del conflicto chino-japonés

### Los japoneses han conquistado algunos barrios de Nankin

Shangai.—Las fuerzas japonesas continúan su ofensiva contra Nankin, habiendo llegado, según últimas noticias, a ocupar algunos barrios de la capital, tras enconada lucha.

Las bajas causadas a los chinos, así como el material arrebatado, son enormes.

A última hora de ayer, una columna nipona ocupó el pueblo de Yungksi, situado al N. O de la ciudad de Nankin.

### Ultimatum a los chinos

Shangai.—El comandante jefe de las columnas japonesas operantes en el frente de la capital nankina, ha dirigido al comandante de las fuerzas chinas de dicho sector, un ultimatum en el que se le indica la rendición, como única forma de evitar sangre inútil.

Hasta el momento, no se conoce respuesta del comandante chino, aunque se cree, que dadas las condiciones angustiosas en que se encuentra, después del último avance japonés, accederá a rendirse con todas las fuerzas a su mando.

### La aviación japonesa actúa

Shangai.—A los últimos y estratégicos avances de las fuerzas niponas en el frente de Nankin, ha contribuido de una manera eficazísima, la aviación japonesa, que ha maniobrado certeramente destruyendo concentraciones chino-soviéticas de diversos sectores e impidiendo la llegada de refuerzos.

### Ultima hora

#### Veinticuatro horas para que se rindan

Tokio.—Una escuadrilla de aparatos nipones, han volado esta tarde sobre la ciudad de Nankin, lanzando con paracaídas, una comunicación del general japonés que manda las fuerzas atacantes, en la que se dá un plazo de veinticuatro horas, para que se rinda la capital china.

Durante todo el día, la aviación japonesa ha bombardeado la ciudad de Nankin, tomando mayor incremento este bombardeo a las tres de la tarde; a esta hora, varias escuadrillas niponas, lanzaron sobre las fortificaciones enemigas, con extraordinaria precisión, numerosas bombas de gran potencia.

## Noticias diversas

### Un ataque a las posiciones rojas

Roma.—Los nacionales han llevado a cabo en la última jornada, un ataque a las posiciones rojas del frente de **XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX** cerca de **XXXXXXXXXXXX** para rectificar línea a van guardia.

Las fuerzas del Generalísimo Franco, consiguieron todos sus objetivos.

### La Prensa francesa denuncia el contrabando de armas

Roma.—Un periódico de Marsella, denuncia la existencia en dicho puerto de 72 vagones ferroviarios, cargados de municiones con destinos a los rojos españoles.

«Le Matin», y refiriéndose al mismo asunto, dice que estas municiones serán cargadas en un buque griego y próximamente trasladadas a Barcelona.

El Gobierno francés, sabe ya a qué atenerse. Si ese contrabando se lleva efecto, se confirmará una vez más la ayuda de Francia a los rojos, mientras el delegado francés, hace protestas no intervencionistas en el Comité de Londres.

### Cuidado con los rateros!

Moscú.—Dentro de poco van a celebrarse en todas las Rusias las primeras elecciones generales ordenadas por la Constitución staliniana. Para mejor servir a la causa, «preparando» de bidamente la farsa electoral, la U. G. T. ha desarrollado una desenfadada campaña de terror sobre algunos de cuyos detalles informamos en otro número. La Prensa de todo el mundo ha puesto, sin embargo, al descubierto el juego soviético de los tiranos de Moscú, deseosos de cubrirse con el desprestigiado manto democrático.

Lo que quizás constituye una novedad para muchos de nuestros lectores, es la noticia aparecida últimamente en la Prensa rusa ofreciendo a los atemorizados electores en ciernes la garantía de que sus hogares, serán debidamente vigilados mientras se dirijan a cumplir su deber ciudadano; preservándolos así de ser asaltados por las bandas de ladrones. Esto da prueba eloocuente del floreciente y ejemplar estado del país, que ha hecho imprescindible llamarle a que manifieste, bien vigilado—, pero en otro sentido—su voluntad soberana e inapelable.

## Acto de confraternidad anticomunista

### Asistió el representante de España en Japón señor del Castillo

Tokio.—Para celebrar el reconocimiento del Japón y Manchukuo, por los Gobiernos de Italia y de la España nacional, el ministro de Negocios Extranjeros japonés, invitó a los representantes de Italia, Alemania y España a un banquete de amistad.

Asistieron, además de los representantes de estas naciones y el de Alemania, acompañados por algunos miembros de las Embajadas, el ministro japonés del Exterior, el presidente del Consejo nipón y el Príncipe Konoye, aparte de muchas personalidades japonesas y el representante Manchú.

El embajador de Italia, pronunció un brillante discurso, resaltando la unión de dichas naciones, para la realización de un Ideal sagrado.

Contestó a este, el jefe del Gobier-

no nipón y el príncipe japonés, quienes hablaron del mismo tema haciendo votos porque las naciones hermanas resurgiesen.

Finalizados los discursos, después de la intervención del representante español señor Del Castillo, se brindó por España, el Manchukuo, Italia y el Japón.

### Del viaje a Italia de Stiyadinovich

Milán.—El presidente Stiyadinovich ha visitado en el día de hoy, las industrias y museos artísticos de la capital, siendo aclamado por la población, que le vitoreó repetidas veces.

A las 15:30, el presidente yugoslavo ha visitado el Palacio acompañado de numerosas personalidades italianas. El cortejo de automóviles que les acompañaba, fué advertido por el pueblo italiano, que brazo en alto y portando banderas italianas y yugoslavas, rindió homenaje de cariño al señor Stiyadinovich.

La esposa del presidente yugoslavo visitó esta mañana las organizaciones femeninas fascistas, especialmente la Escuela del Magisterio Profesional, donde fué aclamada por las estudiantes italianas y obligada a dirigirles la palabra, cosa que hizo en idioma yugoslavo, siendo contestada con otro acertado discurso de una Jefe Femenina Fascista.

Algunas de las estudiantes de dicha escuela, ofrecieron a la señora Stiyadinovich, diversas labores originales, que fueron acogidas por la esposa del presidente yugoslavo con palabras de entusiasmo y gratitud.

### Italia y Austria

Roma.—El nuevo embajador de Italia en Austria, ha presentado las credenciales de su cargo, al presidente austriaco.



# NOTAS LOCALES

## Hospital Militar de Teruel

Servicio de enfermeras para el sábado, día 11 de Diciembre de 1937.  
El Año Triunfal.

### HOSPITAL CASINO TUROLENSE

Primer turno, de ocho a una y media.

Sala A: Amor Antón y Andrea Alegre.

Sala C: Dolores Torán y Narcisa Layunta.

Sala E: Matilde Fernández y Aurea Fernández.

Segundo turno, de una y media a nueve y media:

Sala A: Emérita Ibáñez y Gloria Ibáñez.

Sala C: Pilar Moya y Ramona Pamplona.

Sala E: María Carvajo y Presentación Sánchez.

Tercer turno, de nueve y media a ocho (noche):

María Gisbert, Isabel Lezana, Presentación Fortea y Conchita Pérez.

### SUPLENTES

Del primer turno.—Angelita Francisco y María Vicente.

Del segundo.—Carmen Herrero y Natividad Pérez.

Del Tercero.—Teresita Ortega y Carmen Urzaiz.

### HOSPITAL DE LA ASUNCION

Del primer turno.—Emérita Galindo y Amparo Gonzalvo.

Del segundo.—Pilar Hurtado y María Maicas.

Del tercero.—Rosa López y Pilar Carreras.

NOTA.—Las enfermeras suplentes deberán presentarse al comenzar el turno para el que han sido nombradas con el fin de suplir a alguna de las designadas que, con causa justificada no hayan podido asistir.

### Diputación provincial

Donativos recibidos para auxiliar los pueblos liberados en la sierra de Albarracín.

Suma anterior, 10.402'55 pesetas.  
Don José Garde Valverde, 250; señores Boronat y Sires, 15.

Total 10.667'55 pesetas.

**Pérdida** de un monedero de piel, de color café, conteniendo cuatro llaves, un rosario y metálico.

Se gratificará a quien lo entregue en la Escuela Graduada de Niñas de esta capital.

**Pérdida** de una cadenita en el trayecto comprendido entre el Hospital del Casino a la Iglesia de San Juan. Lleva dos nombres grabados.

Por ser un recuerdo se agradecería su devolución a la Administración de este diario, donde se le gratificará.

### El mejor retrato del Caudillo

Debido al lápiz magnífico de Crispín, de 1'12 de altura por 0'72 de ancho.

De venta en Prensa y Propaganda. Temprado 11, LUCHA, tan solo por CINCO pesetas.

### Patronato del Colegio de Huérfanos médicos

Reorganizado este Patronato y debiendo reanudar la asistencia y educación de los huérfanos de médicos en 1.º de Enero, por el presente anuncio, se pone en conocimiento de los interesados que las solicitudes acompañadas de certificación de pobreza expedido por el Ayuntamiento de la residencia de los huérfanos y certificación de defunción del padre, deberán presentarse en el Colegio de Médicos de la provincia respectiva antes del día 15 de Diciembre próximo.

**Hallazgo** del medallón de identidad, E. 22879. Su dueño puede pasar a recogerlo a la Administración de este diario.

## Cafe-Bar Pedralva

Aperitivos.—Mariscos.—Licores.—Vinos de excelentes marcas.—Cerveza fresca.—Especialidad en bocadillos rellenos.—Todos los días calamares estilo Andalucía.—Rico jamón de Salamanca.

Visite el Bar Pedralva

## JERARQUÍA

La revisia negra de la Falange, guía nacional-sindicalista del Imperio de la sabiduría y de los oficios, con estudios, versos y notas de gran interés para el movimiento.

Contiene entre ellos, un discurso de nuestro Jefe Nacional, el Caudillo Franco, y textos inéditos de JOSE ANTONIO y Ruiz de Alda.

### Farmacia-Droguería

Perfumería y Optica científica  
Jópez Pomar Teruel

### Suscripción "Pro-Aguinaldo del combatiente,"

Señores donantes, Joaquín Vela 15 pesetas; Joaquín Tomás Ríos, 2; Colegio Oficial de Agentes Comerciales, 25; Esteban Soria, 5; Nicolás Monterde, 5; Juan Giménez Bayo, 10; Luis Alonso Fernández, 10; Circulo Mercantil, 50; Eliseo Rodríguez, 5; Francisco Jabier Escriche, 2; Manuel Cano Jarque, 10; Benjamín Mandos, 1; Francisco Soriano, 1; Manuel López Polo, 10; José Layunta, 5; Virginia y Silvia Herrero, 10; Florencio López, 50; Mariano Valero, 25; Josefa Escusa, 3; Santiago Lizándera, 5; Vicente Rodríguez Herro, 10; Santiago Maicas Martín, 10; José Maicas Martín, 10; Eusebio Pérez, 5; Andrés Teruel 25; Pedro Méndez y esposa, 2; Jesús Sancho, 5; Andrés Esteban, 15; viuda de José Ríos, 25; hijo de Miguel Mateu, 25; Arturo Neira Fernández, 5; Ramiro Rivas, 3; Domingo Beltrán, 5; Gloria Beltrán, 2 Pascual Atienza, 2; Faustino Fuertes, 2; Antonio Ugedo, 5; Felicitas Abril, 5; José María Hernández, 10; Tomás Martín, 25; Alejandro Tío, 5; Carburo de Teruel (S. A.), 100; Boronat y Sires, 15 y José Navarro Pascual, 5.

**Se vende** un carro de par bueno a prueba. Carretera de Alcañiz, número 19.—TERUEL

### En el número 6 de "MUJER"

encontrará toda mujer artículos interesantes de hogar, modas, recreo, cocina y belleza.

VENTA en el CONTINENTAL EXPRES Salvador, 8.-Teruel

### Periódicos italianos

se reciben diariamente en el CONTINENTAL EXPRES Salvador 8.-Teruel

## Radio Teruel

ONDA NORMAL

Al servicio de España y a las órdenes de la Comandancia Militar de la Plaza

### PROGRAMA PARA HOY

A las 14'30, apertura de la Estación.

1.º Parte Oficial del Cuartel General; Noticiario de información.

2.º El niño judío, (canción española) de P. Luna; El niño judío (marcha india y pasacalle) de P. Luna; La alegría de la huerta, jota (por Hipólito Lizándera y coro) de Chueca; María la tempranica (romanza de Miguel) de Moreno Torroba.

3.º Noticias nacionales y del extranjero; Comentarios de actualidad.

4.º Dime que me quieres, vals; A la luz de la luna, tango; Canción de la buenaventura, de la película «El rey de los gitanos»; Cuando el amor te llama, de la misma película anterior.

A las 15'30, cierre de la Estación.

A las 20, reapertura de la Estación.

1.º Parte Oficial del Cuartel General; Noticiario de información.

2.º Doña Francisquita, (1.ª y 2.ª parte), de Vives; Los cadetes de la Reina (1.ª y 2.ª parte), de P. Luna.

3.º Noticias nacionales y del extranjero; Comentarios de actualidad.

4.º ¿Qué bailamos?, ¿paso-doble?, ¿schotis?, ¿foxtrot?, O bailamos, ¿java?, ¿tango?, ¿danzón?, Pena gitana, canción; María del Carmen, poso-doble, canción.

A las 21, cierre de la Estación.

¡MADRE! Inculca a tus hijos el sentido económico, haciéndoles recoger y guardar todo objeto metálico para entregarlo a la PATRIA por medio de la REQUISITA DE CHATARRA.

## AVISO

Fabián Navarrete pone en conocimiento del público en general, que la peluquera MATILDE ESTEBAN, se hace cargo de dicha PELUQUERIA DE SEÑORAS No confundirse: en la Plaza de Carlos Castel, número 5, primero.

Mercería / Perfumería / Novedades

## Casa NICOLAS

La más importante de la provincia

## La Vasco Navarra

Compañía Española de Seguros

Seguros contra accidentes del Trabajo.—Individuales de accidentes personales.—De responsabilidad civil para automóviles, coches, carros, etc. y seguros contra incendios de todas clases.

DELEGACION DE TERUEL:

## Luis Miguel Amerle

CALLE VALENCIA, 9, PRAL

TELEFONO 212

Zaragoza; ARTURO ROMANI CESPEDAS, —Costa, 3 enllo. Teléfono 4,655 Huesca; JOSE MARIA COARASA, —Primo de Rivera, 14 Teléfono 66





## Italia abandona la Sociedad de las Naciones

### El anuncio de tal decisión se espera para el sábado próximo

París.—Según informaciones, no confirmadas todavía por Roma, Italia abandonará definitivamente la Sociedad de Naciones; el anuncio de la decisión de Italia, se espera se hará público el próximo sábado.

### El 30 de Enero se jugará el partido España-Portugal

Sevilla.—El presidente de la Federación Española de Fútbol, ha declarado estar satisfecho con el encuentro España-Portugal, cuya repetición tendrá lugar en breve. Con relación al partido España-Italia ha marchado a París el federativo Urquijo, para entrevistarse con los delegados italianos. Urquijo ha desmentido el que este año tenga lugar un encuentro con Alemania, pues el equipo alemán tenía ya contraídos otros compromisos.

El 30 de Enero próximo, se jugará en Lisboa el segundo partido España-Portugal. El equipo nacional sufrirá alguna modificación, contándose con muchachos como Epi y Vázquez que han sido una revelación. Una vez esté reorganizado el equipo, hará en la próxima temporada de primavera una excursión a la América Española.

Parece confirmarse que en la Argentina se jugará la Copa del Mundo. Probablemente habrá partidos entre los equipos de España y Argentina, que es muy fuerte.

Finalmente dijo Urquijo, que se había autorizado a las Federaciones regionales para organizar campeonatos regionales.

### Un pollo 120 pesetas en Barcelona

París.—Personas últimamente llegadas de Barcelona, declaran que con la gente llegada de su huida de Valencia, mas el número extraordinario de refugiados vascos, la cuestión del alojamiento se ha hecho tan difícil que un gran número de personas duermen en los portales.

Además la cuestión del abastecimiento ha dejado últimamente de ser difícil para convertirse en angustiosa, por lo que la gente modesta y pobre no tiene ya que comer como puede calcularse por los nuevos precios que han adquirido, cuando buenamente y después de formar interminables colas, algunos artículos, como son docena de huevos treinta pesetas, kilo de Judías veintidós pesetas, un pollo ciento veinte pesetas.

### En puertos franceses se trabaja febrilmente

#### Cargando material para los rojos

París.—El corresponsal en Marsella de «Le Jour», comunica a su periódico que durante la pasada noche se trabajó con febril actividad en los diques de dicho puerto para cargar un gran número de cajones a bordo de un vapor griego. El corresponsal puede comprobar que estos cajones contenían materias explosivas que habían sido transportadas por setenta y dos vagones especiales «Honfleur» desde Nantes.

La expedición va destinada a nombre del comerciante español señor Agoz, muy conocido como proveedor de material de guerra a la España roja.

Se calcula que este cargamento de explosivos transportado a bordo del vapor griego «Polyslavo» pesa unas doscientas cuarenta toneladas.

«Le Matin», con relación a este mismo asunto, asegura que no se conoce exactamente cual es el puerto al que va destinado este cargamento con explosivos.

### La campaña «pro Aguinaldo del Soldado»

Ceuta.—En esta ciudad se vienen realizando con gran entusiasmo la patriótica campaña «Pro Aguinaldo del Soldado». Todo el comercio ha adornado sus escaparates con motivos alusivos a la campaña «Pro Aguinaldo». La suscripción arroja ya una cifra muy elevada.

En el teatro Cervantes, se ha celebrado una velada con el concurso del cuadro artístico de Algeciras. Dió comienzo con un brillante discurso del conocido orador «El Legionario», que recordó emocionado a los combatientes y glosó la labor de la mujer española en la cruzada. La Bauda de Falange dió un espléndido concierto. El cuadro artístico, puso en escena la revista musical «Buenas noches señores», el resultado económico ha sido espléndido.

Por Radio España, se dará un ciclo de charlas «Pro Aguinaldo del soldado».

## El día de la Inmaculada Concepción, en la España liberada

### En Sevilla

Sevilla.—La fiesta de la Inmaculada Patrona de la Infantería, se celebró con una misa extraordinaria en la Iglesia del Salvador, con asistencia de las autoridades. Las fuerzas fueron aclamadas por el público numeroso que presenció el desfile.

En el Coliseo España, se celebró una función en homenaje de los regimientos de Infantería.

Por la tarde en todas las parroquias se rezó el Rosario, para pedir por España.

En la capital y los pueblos importantes de la provincia, se han celebrado cuestaciones a favor de los hospitales de la Cruz Roja, respondiendo el pueblo con gran generosidad.

En la Jefatura de FET y de las JONS, el Jefe provincial entregó al representante del Tercio Oriamendi, teniente Antono Iruretagoyena, seis mil pesetas para el pago de Calzado del Tercio. El teniente Iruretagoyena, contestó en nombre del Tercio a las frases de ofrecimiento con sentidas palabras.

Se ha inaugurado en la capital una nueva cocina patrocinada por Auxilio Social.

### En Bilbao

Bilbao.—Se han celebrado actos en toda Vizcaya. En Bilbao tuvo lugar una solemne misa con asistencia de las autoridades y fuerzas y a continuación se celebró un desfile brillantísimo.

La Subdelegación de Prensa y propaganda del Estado, con la cooperación de todos los gremios del ramo de la alimentación, obsequió a la tropa con un gran banquete con arreglo al siguiente menú:

Entremeses, paella, merluza, carne asada a la española, postres de pastelería y frutas, vino, café, licores y cigarro. Como detalle original, cada Hotel preparó las plazas asignadas, superándose en la condimentación.

En el Convento de los Angeles Custodios, donde el 4 de Enero las turbas anarco-separatistas asesinaron a caballeros españoles, se celebró el conmovedor acto de la inauguración del Colegio internado para ciento cuarenta niñas huérfanas de los asesinados.

Esta gran obra realizada por FET de las JONS de Vizcaya y la Asociación de Caballeros de España, asegura la educación y el porvenir de los huérfanos.

La suscripción en metálico «Pro Aguinaldo del Soldado» rebasa en Bilbao la suma de trescientas mil pesetas. También en especie alcanza una gran cantidad.

### En Avila

Avila.—A las doce y en la Catedral, celebró la Infantería la festividad de su Patrona.

Asistieron las autoridades, presidiendo el teniente coronel Guadalupe, en representación del gobernador militar. Asistieron, formadas, las tropas y milicias con banderas y músicas, así como un público numerosísimo.

A la salida desfilaron ante las autoridades en la plaza de Santa Teresa, cantando a continuación las tropas formadas el himno de la Infantería española.

El desfile fué presenciado, a pesar de la lluvia, por numeroso público que aplaudió a los soldados y vitoreó a España y al Ejército, a la Infantería española.

A las doce y cuarenta y cinco, se descubrió una artística lápida en la escalera principal del Ayuntamiento con 42 nombres de caídos en Avila.

Asistieron las autoridades y milicias con bandera y música y numeroso público; bendijo una lápida el obispo de la Diócesis, y a continuación el alcalde pronunció un patriótico discurso enalteciendo la memoria de los que supieron morir por la Patria.

Seguidamente la música interpretó el himno de Falange, el Oriamendi y el Nacional y se dieron numerosos vivas, que fueron contestados con enorme entusiasmo.

### En Valladolid

Valladolid.—Todas las fuerzas de la guarnición de esta plaza que tienen por Patrona a la Purísima Concepción, han celebrado esta solemnidad con brillantes fiestas religiosas y ranchos extraordinarios a la tropa.

A las diez de la mañana, en la iglesia de San Benito, las fuerzas del glorioso Regimiento de San Quintín y todos los jefes y oficiales de infantería de la guarnición asistieron a una solemne misa cantada.

Presidieron los generales Martínez Anido, Barrera, Barrio, Kirpatrick, el gobernador civil y el alcalde, el presidente de la Diputación y los coroneles jefes de los cuerpos, centros y dependencias de todas las armas y comisiones de jefes y subalternos.

El capellán del regimiento cantó las glorias de la Inmaculada y la protección que prestó siempre a la gloriosa Infantería.

Después de la misa las tropas formaron en el patio del cuartel, donde fueron revistadas por las autoridades y entonaron por la Banda del Regimiento, el himno Nacional, el del Regimiento y el himno a Franco.

## Varias camaradas, en viaje de estudios

Salamanca.—Invitados por la organización de enfermeras alemanas y la Jefatura de la Sección Femenina del partido nacional socialista, para ampliar estudios en hospitales alemanes, embarcaron el pasado día 4 en Lisboa, con rumbo a Hamburgo, enfermeras diplomadas de la Cruz Roja española, Angela y Julieta García Alvarez; hijas del excelentísimo señor gobernador militar de la provincia de Salamanca y dos colaboradoras de Auxilio Social, María M Bedoya y Felisa Cámara. Pasarán en Alemania unos meses.

Hoy también embarcan en Lisboa la Jefe de la magnífica obra de Falange Femenina «Hermandad de la ciudad y el campo», Angelita Plá,

con cuatro colaboradoras más, que invitadas igualmente por la Jefatura de la Sección Femenina del partido nacional socialista, colaborarán durante tres meses en los servicios del trabajo femenino alemán.

Todavía siguen en Alemania las cinco colaboradoras de Auxilio Social, que salieron hace unos dos meses para estudiar la obra de Auxilio Social alemán. Hace pocos días regresaron de Alemania terminada sus estancias, las Jefes de la Sección Femenina, que fueron seleccionadas por la Jefe supremo, Pilar Primo de Rivera, para trabajar en las organizaciones Juventudes Femeninas del partido nacional socialista.